

NOVIEMBRE 1965

EL RETORNO DE JOVITO

Después de dos meses —un viaje de descanso y meditación por Europa— ha retornado Jovito a Venezuela. Visitó casi todo el viejo continente desde Londres a Roma, desde Varsovia a París. Llega cargado de impresiones y enseñanzas. Muchos en Europa tienen de Venezuela una impresión optimista por sus posibilidades económicas y las esperanzas de estabilidad política. Otros la creen un teatro peligroso de lucha guerrillera. Jovito opina que nuestro Ministerio de Relaciones Exteriores debe actuar con más eficacia; que Venezuela debe estrechar relaciones económicas incluso con las naciones cuya ideología rechaza.

El caudillo de URD fue acogido ruidosamente por sus partidarios. Al parecer, poco han influido en él las preparadas acusaciones contra su lugarteniente, Alirio Ugarte Pelayo.

Este ha escrito con seguridad retadora: "Antes y después del viaje del doctor Villalba soy lo que soy y lo que debo ser: el amigo leal, el colaborador con pensamiento propio, el dirigente que ha recibido del propio Jovito un mandato de eficacia institucional y de sensibilidad patriótica, el ciudadano que sabe colocar los intereses y perspectivas de lo colectivo sobre los incidentes personales."

"Se pretendió decir que mi exacto asumir de responsabilidades implicaba el propósito de discutir al doctor Villalba su carácter de máximo dirigente del urredismo. Soy el primero en sostener que el doctor Villalba es el centro común de imputaciones y anhelos del partido, calidad que no hará sino aquilatarse en el tiempo. Se insinuó que mis gestiones implicaban una definición de mis aspiraciones a la candidatura de la presidencia de la República. Pienso que las candidaturas presidenciales no valen porque las quiera el aspirante, ni porque las agencie un grupo, sino porque se correspondan con la profunda realidad histórica, la cual no cristaliza cuando se precipita, ni se favorece cuando se la auspicia mediante el quebrantamiento de las proporciones. Al regresar al país, el doctor Villalba proyecta su condición de líder del partido y de candidato natural a la presidencia. Las intrigas quedan despedazadas."

LA PREOCUPACION DEL 68

Resulta extremosa la preocupación de los partidos políticos por las elecciones del 68. Sobre todo, la exteriorización descarada de esa preocupación.

La sola enumeración de las frases lapidarias con que se han apedreado los principales gerifaltes de los partidos resulta una crónica:

Paz Galarraga: Cree conveniente prolongar el ampliabilismo por otro quinquenio más mediante una alianza electoral que asegure el triunfo del Gobierno...

Jovito: URD estaría encantada de hacer una coalición electoral con AD... "Quien vaya solo a las elecciones del 68 las pierde."

Caldera: Una candidatura presidencial lanzada para restar votos a Copei sólo favorecería al continuismo de AD.

Ugarte Pelayo: Los partidos deben ir separados a la contienda electoral del 68. Así se sabrá el contingente con que cuenta cada partido.

Edecio La Riva: "Lo que está prendido con un alfiler se cae (la Ancha Base). El primero en irse será Uslar; pero el otro socio no se irá ni con motoblindado."

Carlos Andrés Pérez: Es muy conveniente que a cada partido se le cuenten sus votos. Así lo más probable es que AD vuelva solo ante el pueblo en las elecciones del 68... "Acción democrática volverá a triunfar en el 68 sin usar muletas de nadie."

Herrera Campins: Los partidos de la Amplia Base, que se sienten débiles, tratan de crear un clima propicio a las combinaciones, pero nosotros definiremos nuestra posición en el mismo año de las elecciones, con un solo propósito: acabar con la dominación de AD... Los partidos del Gobierno que se perfilan como un frente común para el 68 podrían adoptar las siguientes iniciales: ADM, es decir, Alianza del Miedo.

Luis Lander: Cualquier alianza de AD con otras organizaciones políticas dependerá del momento político que viva el país en 1968.

Uslar: Yo no soy un maniático de la presidencia. Resulta prematuro hablar de alianzas electorales.

Larrazábal: "Mucha gente ha manifestado que lanzar una candidatura ahora es prematuro, e inclusive han dicho que el que vaya solo a las elecciones no tendrá éxito. Ambas cosas son totalmente inapropiadas... Pero mi candidatura no es irreversible."

ALIANZAS PRE-ELECTORALES

Se considera obra de Ramos Giménez la alianza, ya casi definitiva, del Partido Revolucionario Nacionalista con Vanguardia Popular Nacionalista y el sector blando del MIR. En cambio, han fracasado los intentos de asociar a la coalición el Frente Democrático Popular, de Dáger y Larrazábal.

Con ello se ha constituido el FDP en la vedette del momento. Sonríe a Copei y sonríe a la coalición de los partidos izquierdistas. Ante Copei parece exigir un candidato independiente de ambos partidos. Condición que difícilmente ha de aceptar el partido de Rafael Caldera. A la izquierda exige la candidatura concreta de Larrazábal, condición que tampoco es aceptada. Pero se han vuelto interesantes Dáger y el FDP.

La tercera coalición —supuesta como la segunda Copei-FDP— sería la de la Amplia Base. Pero URD quiere hacer valer su alianza. Hay quien supone que la condición sería la candidatura de Jovito o, por lo menos, la de una personalidad independiente. Condición que difícilmente ha de admitir AD. Jovito y Alirio coinciden en que hay que cobrar más altos dividendos por la coalición en la Ancha Base. Jovito ha expresado repetidamente que la Ancha Base es un mal negocio para URD.

Así están las cosas a fines de noviembre y el ovillo da para una complicada madeja que seguirá entrelazándose a lo largo de tres años.

Hasta el sector blando del PCV, representado por Héctor Mujica, muestra simpatías por la coalición izquierdista. Dentro de ésta se discute si convendría conservar la autonomía de los partidos o formar uno nuevo con el nombre de PRIN.

LA II CONVENCION NACIONAL DE LA J.R.C.

Ha suscitado más comentarios que las Convenciones Nacionales de muchos partidos. Ya su inquieta preparación pronosticaba tormenta. Como toda organización, COPEI cuenta con su derecha, centro e izquierda. Pero esta expresión, relativa y, por lo tanto, engañosa, tiene reflejos realistas en la Juventud Revolucionaria Copeyana.

En la Convención se enfrentaron tres grupos y tres candidatos a la presidencia de la juventud: el de Alvaro Páez Pumar: los araguatos; el de Abdón Vivas Terán: los avanzados; el de Joaquín Marta Sosa: los astronautas. Se calificaba el primero como tradicional y favorable a la vieja guardia uneísta de COPEI; el segundo se suponía simpatizante de Rodolfo José Cárdenas; el tercero —el de los astronautas— se distingue por su posición filosofizante y por una tendencia ideológica, poco definida en lo cristiano y muy propicia a la comprensión y entendimiento con los comunistas.

Matices de una misma tendencia revolucionaria. Porque toda la JRC es sinceramente revolucionaria. Tardíamente lo reconocen los que ayer les regateaban ese calificativo. Pero las plataformas de algunos de sus grupos tienen un categoricismo extremo y juvenil que desconcierta.

Las tendencias ideológicas se manifestaron desde el primer momento de la asamblea. Sólo la designación de la Directiva de la Convención tardó cinco horas. Recayó por fin en Juan Francisco Eureka, delegado de Bolívar. Otras cuatro horas duró la elección de presidentes honorarios. Se presentaron dos fórmulas: Caldera, Frei y el malogrado Márquez Varillas, frente a Rodolfo José Cárdenas, Caamaño y Márquez Varillas.

Rafael Caldera habló antes del informe que debía presentar Alvaro Páez Pumar. Según un resumen que recogemos de la prensa, subrayó, entre otros puntos, los siguientes:

—COPEI es un partido antigolpista. La juventud saldría a la calle para defender el régimen constitucional.

—COPEI no debe dejarse sugestionar ni por el complejo anticomunista ni el filocomunista.

—El régimen de Nasser es una dictadura.

—La propiedad privada es una institución de derecho natural, en su aplicación mutable en el tiempo, mas inextinguible a la luz de la doctrina social cristiana.

—Muy importante es la juventud, pero no debe convertirse en un partido dentro de un partido.

—Estoy dispuesto a dialogar con la juventud y a seguir promoviendo las nuevas figuras en ascenso a cargos de responsabilidad.

—Recordó el caso de Mérida en el año 48, cuando un grupo propugnó una línea distinta de la trazada por el partido frente al gobierno militar, y hubo de ser fulminantemente rechazada por el partido.

El discurso del Dr. Caldera fue acogido, en general, con delirantes aplausos, y los jóvenes lo pasearon inmediatamente en hombros en una manifestación impresionante. En el grupo de Marta Sosa, que se sintió regañado, la reacción fue desfavorable. Decidió el retiro de su candidatura y la suma de sus votos a Vivas Terán. Joaquín Marta Sosa, en una brillante intervención, se atrevió a calificar el discurso de parcializado a favor del sector de Páez Pumar.

El informe de Páez Pumar suscitó una discusión acalorada. Ya de madrugada, cuando faltaban aún treinta personas en lista para el uso de la palabra, sin aprobarse el informe, se decidió proceder a la elección de la nueva Directiva.

Astronautas y avanzados votaron juntos y lograron los puestos de la presidencia y vicepresidencia para Abdón Vivas Terán y el joven dirigente sindical Rubén Darío González. Los nueve puestos restantes correspondieron al grupo de los araguatos.

Es difícil hablar de una victoria. Vivas Terán ganó por la mínima diferencia de dos votos: ochenta y dos contra ochenta de Páez Pumar. Los dos se abrazaron cordialmente al saberse la decisión. Vivas Terán es considerado como más activo y dinámico que su contendor, y pudo ser una de las razones de su victoria, que no tuvo correspondencia en los otros puestos de la Directiva.

Pocas semanas más tarde se realizó la elección de la Directiva para el Frente Universitario Copeyano de la UCV. Los astronautas han quedado marginados.

Vivas Terán anuncia una actuación más enérgica y nacional de la JRC, al margen de las disensiones ideológicas, más o menos sutiles. Inmediatamente ha sido incorporado al primer viaje realizado por Caldera al Interior por las tierras de Oriente.

EL ARSENAL DE GARABATO

De manera inexplicable se ha casi olvidado un acontecimiento que en otras naciones hubiera hecho tambalear un Ministerio y hasta un Gabinete: el descubrimiento del arsenal comunista de armas en el campo de Garabato, más arriba de Los Teques.

Hace unos tres años se instaló en Garabato un finquero español. No trataba con los campesinos de la vecindad el misterioso inmigrante de gruesos anteojos. Pero con el tiempo los campesinos notaron extrañas visitas nocturnas a la quinta.

El día 28 del pasado octubre la Digepol y la Guardia Nacional rodearon la finca. El español y su acom-

pañante, sorprendidos, se batieron a tiros. Quedó muerto el finquero y malherido su acompañante.

Se trataba de una fábrica de armas instalada en un taller subterráneo. El español fue identificado como José Vicente García Aucejo, graduado en Química en la Universidad de Valencia, España. En su patria fue dirigente comunista. En 1959 se había separado del partido comunista y vino a Venezuela. Trabajó un tiempo en la Petroquímica, y ahora "tenía a su cargo la producción de explosivos y la asesoría de carácter militar del PCV". Había intervenido en varios actos terroristas y su quinta de Garabato servía de entrenamiento para los reclutas de las guerrillas urbanas y montañeras, a quienes se les introducía en la casa con los ojos vendados.

El taller subterráneo era amplísimo y fabricaba armas de todos los calibres: cañones de 20 milímetros; ametralladoras punto 50; rifles 22; pistolas 22 y 45; revólveres 38; lanza-cohetes o bazukas 3,5 pulgadas; morteros de 60 milímetros tipo norteamericano; granadas anti-tanques; proyectiles y espoletas para morteros. Uno de los explosivos fabricados en Garabato supera en velocidad y potencia al TNT y tiene una velocidad de propagación de siete mil metros por segundo.

Ante estos hechos impresionan las declaraciones de nuestros mandatarios sobre la insignificancia de la violencia urbana y de las guerrillas.

RECRUDECIMIENTO DE LAS GUERRILLAS

La ocupación de Garabato no ha silenciado, sino recrudecido, las guerrillas. Entre sus acciones más ruidosas en noviembre mencionaremos el asalto a dos poblaciones: Campo Elías, de Yaracuy, y Cubare, de Falcón. Además, como un reto a AD, han asesinado a dos líderes adecos: el dirigente agrario Alejo Cortés García, de Guarico, Lara, y Enrique Loyo, vicepresidente del Concejo Municipal del Distrito Petit, Falcón.

Venezuela ha reprobado unánimemente los hechos, pero se ha alarmado justamente cuando los líderes agrarios adecos han pedido armar a los miembros de la Federación Campesina. Medida peligrosísima en sí, pues supondría armar al partido del Gobierno, y desconocedora de la efectividad del ejército. Algunos oficiales murmuran de que no se les deja actuar eficazmente en las guerrillas, y no faltan maliciosos que sospechan hay intereses políticos inconfesables en que no se termine con la violencia.

NOTICIAS VARIAS

—El Gobierno ha adquirido en Inglaterra, por cuatro millones de bolívares, un avión de lujo, de 22 asientos, para uso exclusivo del Presidente de la República. El hecho ha sido variamente comentado. Entre otros, han escrito: en tono airado, el Dr. Pedro José Lara Peña; en tono humorístico, Apolonio Alcarabán.

—Se han celebrado: la V Convención de Turismo, en Margarita; y el 1er. Congreso de Ejecutivos, en Macuto. En Macuto se propuso la creación de una doble Escuela Superior, de iniciativa privada, para la formación de ejecutivos de alto y medio nivel.

—El Concejo Municipal de Caracas ha decidido subir la tarifa del precio del agua. Actualmente es de 25 céntimos el metro cúbico. Los grandes consumidores pagarán ahora hasta 70 céntimos, quedando intacto el primitivo precio para los pequeños consumidores.

En cambio, se trata de rebajar en una locha el precio del litro de leche.

—El Presidente de la República ha prohibido definitivamente, por decreto, el juego de los terminales.

—El general Pérez Jiménez —aún en reclusión por proceso de peculado— ya cuenta con partido político. Se llama Cruzada Cívica Nacional.

—El maestro Vicente Emilio Sojo ha denunciado roscas, dilapidación y manguereo en el Instituto Nacional de Cultura y Bellas Artes. Ha respondido el director del INCIBA, Dr. Salcedo Bastardo, pero su exposición no ha persuadido al público. Maravilla la proliferación burocrática y los sueldos fabulosos. Ocho-cientos empleados se comen 8 de los 9 y pico millones de su presupuesto.

—Los congresantes han decidido restituirse su sueldo a los 6.000 bolívares primitivos. COPEI y URD votaron a favor. AD, en contra, sin duda con habilidad demagógica. Porque, abnegadamente, van a cobrar los 6.000 bolívares mientras a los empleados públicos se les ha negado el suspirado mes de aguinaldos —quedará en quince días— y la restitución del 10% que perdieron en la misma época de la rebaja de los congresantes.

—AD sigue perdiendo sindicatos. Ahora pasó a manos del FDP el sindicato caraqueño de zapateros, fundado por González Navarro y Malavé Villalba.

—Ha muerto Jorge Ahumada, el insigne economista chileno, a quien debe Venezuela un generoso aporte científico. Entre otras obras, el Centro de Estudios de Desarrollo, CENDES. Fue entusiasta defensor de la integración económica latinoamericana y del ideal del Mercado Común Latinoamericano.

—Venezuela se negó a asistir a la Conferencia de Cancilleres en Río de Janeiro, en protesta contra la nueva dictadura brasileña. Muy controvertida ha sido la decisión venezolana. Pero la respaldan todos los partidos. Venezuela hará llegar a Río algunas de sus proposiciones por medio del canciller costarricense y acatará las decisiones de la Conferencia.

—El mes se cierra con una denuncia del diputado Alfredo Tarre Murzi en el Congreso sobre una conspiración de militares inadaptados y elementos de extrema derecha contra el Gobierno de Leoni.

La afirmación ha causado revuelo. "Ningún peligro contra la constitucionalidad teme el Gobierno", ha dicho el ministro Gonzalo Barrios. "AD ignora que haya golpe militar en puertas", afirmó Paz Galarraga.

Sino que de frases enfáticas está recelosa y desengañada Venezuela.